

DOMINGO 18 DE JUNIO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONVENIO CINVESTAV

#### **CONVENIO DEL IEEQ CON EL CINVESTAV RUMBO AL PROCESO ELECTORAL 2023-2024**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (CINVESTAV) firmaron un convenio de colaboración que facilitará la cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones en el Proceso Electoral Local 2023-2024. El acuerdo contempla la propuesta de que una persona del centro de investigación integre el Consejo Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), que implementará y operará el IEEQ conforme a la normatividad aplicable. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, recordó que el PREP es el mecanismo por medio del cual la ciudadanía conoce los resultados preliminares y no definitivos de las elecciones, a través de la captura, digitalización y publicación de los datos plasmados en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas. Señaló que el Comité Técnico Asesor estará conformado por personas con reconocido prestigio en diversas áreas de las ciencias exactas, a fin de dotar de certeza y legalidad a cada una de las actuaciones de este órgano colegiado. Por su parte, el Director del CINVESTAV, José Mauricio López Romero, afirmó que es un orgullo y una responsabilidad colaborar una vez más con el IEEQ en la implementación del PREP, por lo que el centro de investigación pondrá a disposición su capacidad científica y tecnológica. “Querétaro es un ejemplo a nivel nacional de buen trabajo en materia electoral, con resultados confiables para la ciudadanía”, destacó el investigador. El Director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas Matadamas, dijo que el convenio permitirá contar como aliado con uno de los centros de investigación más reconocidos del país y a nivel mundial. Explicó que, de acuerdo con la normatividad vigente, el COTAPREP estará integrado por tres a cinco personas con experiencia en las áreas de estadística, ciencia de datos, investigación de operaciones, ciencias políticas y tecnologías de la información; quienes iniciarán funciones a más tardar la primera semana de noviembre del presente año. Entre las atribuciones del Consejo Técnico Asesor están la celebración de sesiones y reuniones con los partidos políticos; asesorar los trabajos del PREP; dar seguimiento al diseño, implementación, simulacros y operación del programa; realizar estudios, análisis y recomendaciones para el desarrollo y optimización de este mecanismo de información. La firma del convenio se realizó en las instalaciones del IEEQ en presencia de las consejerías electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, además del Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro.

<https://lalupa.mx/2023/06/18/ieeq-e-ipn-firman-convenio-de-cooperacion-para-proximo-proceso-electoral/>

<https://news.eseuro.com/local/1830543.html>

### CONVENIO IEEQ-IEEA

#### **COLABORA IEEQ CON EL IEE DE AGUASCALIENTES PARA ELABORACIÓN DEL PREP**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) compartirá información y tecnología del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), implementado por esta autoridad en 2021, al Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes (IEEA). También brindará asesoría en cuanto a la operación, desarrollo y arquitectura de sistemas, recursos humanos e infraestructura tecnológica, con el objetivo de que el organismo público local electoral de Aguascalientes lleve a cabo su PREP en 2024. De acuerdo con el convenio de colaboración firmado en la sede del IEEQ, la función, implementación y operación del PREP en Aguascalientes es exclusiva del instituto electoral de ese estado. En el acto protocolario, la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, afirmó que el PREP es un mecanismo que ha abonado a la democracia y a la confianza de la ciudadanía en el sistema electoral; por ello, se congratuló por la firma del convenio, que permitirá compartir la experiencia exitosa del órgano electoral queretano. La Consejera Presidenta del IEEA, Clara Beatriz Jiménez González, agradeció el apoyo del IEEQ que será relevante para la elaboración del PREP en Aguascalientes, así como para fortalecer la coordinación entre las instituciones y

**Coordinación de Comunicación Social 1**

**DOMINGO 18 DE JUNIO DE 2023**

organizar procesos electorales con apego a los principios que rigen esta materia. En su oportunidad, el Director de Tecnologías de la Información del IEEQ, Raúl Islas Matadamas, señaló que el PREP desarrollado e implementado por este Instituto desde 2012, ha cumplido con sus objetivos; además, explicó que el convenio hará posible compartir documentos, aplicaciones informáticas y la experiencia institucional acumulada. De igual manera, el Coordinador de Informática del IEEA, José de Jesús Jaime Carachure, destacó que el IEEQ es un organismo referente e innovador en materia tecnológica, por lo que su colaboración será un insumo valioso para la realización del PREP. El convenio fue signado por los secretarios ejecutivos del IEEQ y del IEEA, Juan Ulises Hernández Castro y Sandor Ezequiel Hernández Lara, respectivamente. Asimismo, se contó con la presencia de las consejerías electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, de Querétaro; así como de las consejerías Hilda Yolanda Hermosillo Hernández, Zayra Fabiola Loera Sandoval, José de Jesús Macías Macías y Javier Mojarro Rosas, de Aguascalientes.

<https://abachainforma.com.mx/firman-iee-e-ieeq-convenio-para-implementacion-del-prep-en-el-proceso-electoral-2023-2024/>

## **CAPACITACIÓN SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL QUERÉTARO**

### **INICIAN CAPACITACIONES EN MOVIMIENTO ARCOÍRIS**

Por Mario Luna

El Movimiento Arcoíris por México Delegación Querétaro inició con las capacitaciones para sus integrantes en materia de derechos político-electorales, esto con el fin de la formación de liderazgos que puedan participar de manera activa en la vida política de la entidad, dio a conocer el delegado estatal del movimiento, Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez. Detalló que se busca que estos liderazgos representen a aquellos sectores que históricamente han sido excluidos en la toma de decisiones. Añadió que una vez que concluya la formación de las personas, se podrá abrir una oportunidad de generar alianzas con partidos políticos para que integrantes del Movimiento Arcoíris por México puedan participar en procesos electorales. Ya arrancamos el trabajo en Querétaro, empezamos con capacitaciones porque, por ejemplo, las capacitaciones con las que vamos a empezar a formar a las personas que están en el movimiento son capacitaciones sobre los derechos políticos electorales (...). Desde luego lo que vamos a impulsar también es que las juventudes puedan llegar a esos espacios de decisiones”, comentó. Recordó que el Movimiento Arcoíris por México en Querétaro está conformado por 50 por ciento de personas pertenecientes a la comunidad LGBT+ y el resto se trata de sectores aliados, es decir, personas con discapacidad, adultos mayores, juventudes y mujeres, grupos que por su condición han sido discriminados. Señaló que el objetivo central del movimiento es llegar a los espacios de toma de decisiones para que exista representatividad ciudadana de la diversidad sexual y de aquellos sectores vulnerables, de modo que se puedan impulsar legislaciones y políticas públicas incluyentes. Reiteró que el movimiento multicolor no es un partido político, sino una Agrupación Política Nacional, a la cual se pueden unir las personas sin importar su militancia en algún instituto político. “Estamos siendo claros al comunicar que no es un partido político, sino una agrupación que se va a dedicar a formar liderazgos de la diversidad sexual y de los diferentes grupos discriminados para que cuando llegue a haber elecciones haya ciudadanos y ciudadanas preparadas para ser candidatos y que se pueda construir una alianza a través de la plataforma que coincida con algunos partidos. El tema es que los espacios estén para que los ciudadanos puedan llegar a tomar esas decisiones y ya no se construyan iniciativas desde el escritorio”, comentó. Finalmente, señaló que en días pasados se tuvo una de las primeras capacitaciones en materia de derechos político-electorales, la cual se llevó a cabo en el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/inician-capacitaciones-en-movimiento-arcoiris-10238205.html>

DOMINGO 18 DE JUNIO DE 2023

## INCLUSIÓN

### **MÁS DE 15 MIL PARTICIPAN EN MARCHA LGBT+**

Alrededor de 15 mil personas tomaron las calles de Querétaro para exigir que se respeten sus derechos bajo el lema “En Querétaro marchamos por nuestros derechos”. Lo anterior, como parte de la 7ª edición de la Marcha de Orgullo y Dignidad LGBT+ de Querétaro, que partió del mirador de Los Arcos rumbo al jardín Guerrero. En la marcha, que tiene como objetivo visibilizar a la comunidad de la diversidad sexual, se presentó un pliego petitorio dirigido a los Poderes Legislativo y Ejecutivo, así como al **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)**. “Nos encontramos con obstáculos en la Legislatura, muchas propuestas e iniciativas se han quedado en el olvido. Recordemos que el matrimonio igualitario tuvo que esperar tres legislaturas para ser aprobado, ahora estamos proponiendo un parlamento abierto para trabajar en temas como salud, educación, vivienda, derechos sexuales y políticos electorales”, dijeron. En el marco del mes del orgullo LGBTQ+ serán pintadas 40 esferas que forman parte del festival Querétaro Experimental, las cuales son pintadas en honor a la comunidad de la diversidad sexual.

<https://elconspirador.com.mx/?p=28738>

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### PAN

#### **ESTÁ PAN FUERTE Y UNIDO EN LA SIERRA**

Leonor Mejía, presidenta del PAN, se reunió con militantes panistas de la Sierra Gorda, donde refrendó el mensaje de unidad y se colocó la primera piedra del nuevo Comité Municipal de Jalpan. (DQ 9, N 5)

### MORENA

#### **VIENE SHEINBAUM EL SÁBADO**

Como parte de la carrera a la que se ha unido en busca de la presidencia de la República, la jefa de gobierno de la Ciudad de México con licencia, Claudia Sheinbaum, estará en la ciudad de Querétaro el próximo sábado 24 de junio para reunirse con militantes de Morena y un grupo de simpatizantes. Informó la regidora de San Juan del Río, Rosa María Ríos (...) (DQ 7)

## **NOTAS PRINCIPALES**

#### **DQ: PEÑA COLORADA SERÁ “PARQUE NATURAL”**

Declaratoria municipal garantizaría pulmón de 5 mil hectáreas y frenaría presión inmobiliaria. (DQ principal)

#### **N: TRÁGICA MUERTE**

Hombre en silla de ruedas murió prensado en Av. Luis Pasteur. (N principal)

#### **AM: INCREMENTA SEGURIDAD EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO**

Aumentó la colocación de botones de asistencia ciudadana, así como cámaras de seguridad en colonias y comunidades de la capital queretana. (AM principal)

#### **EUQ: SUPERA EL ESTADO META DE EMPLEO EN CINCO MESES**

De enero a mayo de este año se crearon en Querétaro 25 mil 218 trabajos, cifra 235% superior a lo proyectado, señala México, ¿Cómo vamos? (EUQ principal)

**DOMINGO 18 DE JUNIO DE 2023**

## **PODER EJECUTIVO**

### **SUMAN MIL 500 BENEFICIARIAS DE ESTANCIAS INFANTILES**

Las SEDESOQ buscará que se incremente el número de beneficiarias de los apoyos para guarderías. De acuerdo con el titular Agustín Dorantes, este año se mantendrá el apoyo a mujeres trabajadoras para que puedan llevar a sus hijos a estancias infantiles a través de la entrega de un apoyo económico de manera directa. (Quadratín)

### **SUPERA ESTADO META DE EMPLEO DE ENERO A MAYO**

Con un total de 25 mil 218 empleos que se crearon en el estado de enero a mayo de este año, Querétaro superó en 235% la meta de crear alrededor de 10 mil 750 empleos al corte del quinto mes, según las estimaciones de México, ¿Cómo vamos?, organismo que toma en cuenta el número de trabajadores dados de alta en el IMSS. (EUQ 7)

### **AMEQ BUSCARÁ MODIFICAR EL SISTEMA SUBURBANO DE TRANSPORTE PARA 2024**

Gerardo Cuanalo, titular de AMEQ, garantizó que para el próximo año se harán las modificaciones para mejorar el sistema de transporte suburbano. Y es que este año estará enfocado a la mejora de frecuencias en la zona metropolitana, por lo cual posteriormente se continuará con el resto del sistema de transporte. (DQ 7)

### **REINCORPORARÁN CUATRO HECTÁREAS A LOS COOPERATIVISTAS DE LA ISLA**

Tras el conflicto por la tenencia de la tierra en la Isla de Tzibanzá, el subsecretario de Gobierno, Martín Arango, dio a conocer que ya se iniciaron los trámites para reincorporar la propiedad a los ejidatarios de la isla de Tzibanzá. (N 1 y 2)

### **DESTACAN PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES**

La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, aseguró que Querétaro se enorgullece de fomentar la participación de las mujeres en el deporte y apoyar su desarrollo en todas sus formas, esto al encabezar la ceremonia de premiación del Torneo de Copa 2023 de la Liga Burócrata Bancaria Femenil. (AM 2, N 1 y 2)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **RECLAMAN APERTURA DE LOS LEGISLADORES**

Con una buena respuesta de la comunidad se realizó la séptima edición de la “Marcha Orgullo y Dignidad LGBT+ de Querétaro”, con la cual buscan que se respeten sus derechos y con ello tener esquemas de inclusión en la sociedad. El contingente que rebasó los 12 mil participantes caminó desde El Mirador de Los Arcos hasta el Jardín Guerrero, en donde además de lanzar gritos de euforia bajo el grito de “Lo logramos, lo logramos”, hablaron sobre las propuestas que pretenden hacer llegar a los legisladores locales. (DQ 3)

### **ACOMPAÑARÁ DDH LA LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO**

La DDHQ acompañará la propuesta de ley de identidad de género a petición del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico. Javier Rascado, presidente de la DDHQ, indicó que la defensoría tuvo participación en las mesas de trabajo y foros que se realizaron para la construcción de dicha ley, por lo que será la DDHQ la que presente esta iniciativa al Congreso local. (DQ 5)

## **MUNICIPIOS**

### **MUNICIPIO DE QUERÉTARO CONTINÚA ACCIONES DEL PROGRAMA SOMOS QUERÉTARO, CONTIGO PREVENIMOS**

En el marco del Programa “Somos Querétaro, Contigo Prevenimos” el Municipio de Querétaro, a través de la SSPMQ, continúa la colocación de botones de asistencia ciudadana, así como cámaras de seguridad en



**DOMINGO 18 DE JUNIO DE 2023**

colonias y comunidades para que las y los habitantes se sientan más seguros en el Querétaro que queremos. (N 1 y 3, EUQ 3)

### **DESTACAN HERRAMIENTAS ANTICORRUPCIÓN EN LA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL DE QUERÉTARO**

El municipio de Querétaro cuenta con dos herramientas para abonar a la transparencia y rendición de cuentas; se trata de la plataforma anticorrupción y el reglamento de blindaje anticorrupción; únicos en su tipo en el estado. De acuerdo con el coordinador de Gabinete municipal, Miguel Parrodi, con estas herramientas los ciudadanos pueden dar seguimiento a distintos temas relacionados con la transparencia, denunciar y prevenir conductas fuera de la ley por parte de algún funcionario público. (Expreso Qro.)

### **REVOCAN EL AUMENTO DE SUELDOS A CABILDO**

El presidente municipal y un grupo de regidores de Colón acordaron revocar el acuerdo de Cabildo mediante el cual se incrementaron sus salarios a partir de este mes, aprobado el pasado lunes 13 de junio. El alcalde Manuel Montes, cuatro regidores y los dos síndicos municipales firmaron un documento mediante el cual queda sin efecto el acuerdo, que pasaban de 41 mil pesos a 85 mil pesos el de síndicos y regidores, y de 69 mil 444 pesos a 100 mil pesos mensuales el del presidente municipal. (DQ 7)

### **TRABAJA SEGOB EN REGISTRO DE IDENTIDAD EN SJR**

El municipio de San Juan del Río avanza en la ley del Sistema Nacional de Identidad que entró en vigor a partir del 1 de junio y que de acuerdo a la secretaria de gobierno municipal, Bibiana Rodríguez, todos deben ingresar para que haya mayor garantía de sus derechos. (NSJR 2)

### **CRECE AMEALCO EN TURISMO**

La directora de Turismo y Desarrollo Económico, en el municipio de Amealco, Mónica Mejía, indicó que este Pueblo Mágico ya recuperó el número de visitantes que tenía antes de la pandemia por el covid-19, e incluso ha logrado superar a otros dentro de la misma entidad. (NSJR 1 y 3)

### **ARTISTAS QUERETANOS INTERVENDRÁN EN LAS ESFERAS DEL FESTIVAL QUERÉTARO EXPERIMENTAL**

La titular de la Secretaría de Cultura del municipio de Querétaro, Teresa García, mencionó que las 18 esferas instaladas por el Festival Querétaro Experimental serán intervenidas por ocho artistas plásticos y diseñadores locales. (Código Informativo)

### **INAUGURAN EL MUNDO DE QUINO EN LAS GARZAS**

Como parte de las actividades del programa de la Feria Nacional Ganadera San Juan 2023, la dirección de Cultura Municipal de San Juan del Río, montó una exhibición de distintas ilustraciones con los icónicos mensajes del “Mundo de Quino” y su personaje principal “Mafalda”, en el Parque de las Garzas. (NSJR 1)

### **EL MARQUÉS REALIZA CONVENIO CON INIFAP PARA CAPACITAR A PRODUCTORES DE FRIJOL**

La Secretaría de Desarrollo Agropecuario del municipio de El Marqués realizó un convenio de colaboración con el INIFAP con el objetivo de demostrar y transferir a los productores nuevas tecnologías en materia de granos básicos, asimismo, se llevó a cabo la demostración de semilla de frijol en campo en el Rancho San Marcos de la comunidad El Lobo. (AM 3, N 7)

### **ABREN EXPOSICIÓN NACIONAL GANADERA**

En el centro expositor de la feria San Juan del Río 2023 se llevó a cabo la inauguración de la nave ganadera, sitio en el cual participan los productores de esta demarcación dedicados a la actividad agropecuaria. El presidente Roberto Cabrera agradeció la presencia de Rosendo Anaya, secretario de Desarrollo Agropecuario, por encabezar este evento, en el cual la feria retoma un repunte nacional de la mano del sector productivo. (ESSJR 3)

**DOMINGO 18 DE JUNIO DE 2023**

## **MÁS DE 100 TONELADAS DE BASURA ENVÍA MENSUALMENTE HUIMILPAN A CORREGIDORA**

El municipio de Huimilpan continúa enviando cien toneladas de basura al mes al municipio de Corregidora, por lo cual paga alrededor de cien mil pesos mensuales, dio a conocer el alcalde huimilpense, Juan Guzmán. (N 3)

## **CELEBRA ALCALDE DE CADEREYTA ACUERDO EN TZIBANZÁ**

Con el inicio de los trámites por parte de gobierno del estado para retornar cuatro hectáreas de Tzibanzá a los ejidatarios cooperativistas de la isla, el alcalde de Cadereyta de Montes, Miguel Martínez, aseveró que quedó claro que la intención de gobierno del estado nunca fue despojar a los ejidatarios de su patrimonio. (N 2)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **DÍA DEL PADRE, DEJARÁ 230 MDP EN COMERCIOS**

De cara al Día del Padre, el dirigente de la Cámara de Comercio, Fabián Camacho, estimó una derrama para el sector cercana a los 230 mdp, lo que representa un incremento de 30% con respecto al año pasado. (EUQ 4)

### **PRODUCCIÓN DE VINO LOCAL CRECERÁ 10% ESTE AÑO**

El Clúster Vitivinícola de Querétaro prevé un crecimiento del 10% en la producción de botellas de vino al cierre de este 2023, dio a conocer la directora Liliana Cedillo. (DQ 6)

### **PEÑA COLORADA SERÁ “PARQUE NATURAL”**

La zona metropolitana está próxima a tener garantizado un pulmón verde de casi cinco mil hectáreas, para lo que ya se han dado los dos primeros pasos: la aprobación del plan por parte del Cabildo capitalino y la declaratoria de zona natural protegida de dicho predio por el gobierno federal. (DQ 6)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **CÍRCULOS / CON MUCHO AMOR, ¡FELIZ DÍA DEL PADRE!**

Por Tamara Medina

Tener un papá es motivo de gran dicha, ellos son parte del ejemplo de la formación de los hijos y con su cariño, su ternura y hasta sus regaños, marcan nuestra vida, por ello y para este día especial, hicimos una pequeña recopilación de los padres más padres queretanos, quienes con mucho cariño nos comparten algunos mensajes para sus hijos, quienes son motivo de su trabajo y esfuerzo de todos los días y por supuesto, inspiración para ser y crear mejores personas. **MAURICIO KURI GONZÁLEZ.** Nuestro gobernador del Estado siempre ha buscado lo mejor para los queretanos, incluyendo a sus hijos, quienes lo llenan de amor todos los días, es por eso que nos comparte el siguiente mensaje. "Ser padre es la mayor dicha que me ha regalado la vida, pero también es una labor que aprendí con el ejemplo, el cariño y los consejos de mi comandante: mi papá", menciona el gobernador de Querétaro, quien para esta gran ocasión envía un bello mensaje para sus hijos Mauricio, Carmen María y Sabina, "nunca dejen de soñar, el cielo es su límite y yo sé que ustedes pueden lograr todo lo que se propongan, yo siempre estaré a su lado para apoyarlos en lo que necesiten". (...) (DQ 28 y 29)

### **BAJO RESERVA**

**PAN EN LA SIERRA GORDA.** Nos dicen que mientras unos ya van encarrerados rumbo al 2024 y hasta se andan peleando por las posiciones para el siguiente año electoral, hay otros que andan buscando que sus militantes se unan. Tal es el caso del PAN queretano, pues nos comentan que la lideresa de Acción Nacional local, **Leonor Mejía** se fue a la Sierra Gorda a colocar la primera piedra de lo que será las nuevas instalaciones de esa fuerza política en Jalpan, donde ya les andaban reclamando las instalaciones que actualmente usan, y que esperan esto sea el símbolo de la unidad que buscan los panistas para evitarse problemas con otros partidos o incluso candidatos independientes que les hagan mosca. **MURGUÍA EN LA LIGA BURÓCRATA FEMENIL.** Nos dicen que la que se aparece en todos lados en estos momentos, es la

**Coordinación de Comunicación Social 6**

**DOMINGO 18 DE JUNIO DE 2023**

actual secretaria de gobierno estatal, **Guadalupe Murguía**, pues ahora hasta en la Liga Burócrata de Fútbol femenino se anda dando sus vueltas, pues nos dicen que les extrañó a más de uno que una funcionaria que no tiene nada que ver administrativamente con el deporte se apareciera en las canchas para entregar premios a las jugadoras que ganaron un torneo de fútbol. Y nos dicen que más les extrañó la presencia de Murguía Gutiérrez, cuando en todo caso podría haber estado la actual titular del Indereq, Iridia Salazar, Pero, dicen, doña Lupita anda haciendo su luchita. (EUQ 2)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**DIÁLOGO.** Lo ocurrido en Tzibanzá demuestra la capacidad de diálogo de la Secretaría de Gobierno. Cuando hay voluntad y oficio se logran grandes acuerdos. (N)

## PREVENCIÓN

El consumo de drogas en jóvenes tiene un impacto en su desarrollo físico, mental, emocional y social, por ello es importante prevenir el uso de drogas, así como crear ambientes favorables para reflexionar, pensar y promover el autocuidado. “Si te drogas te dañan” es una estrategia nacional a la cual se sumó el estado de Querétaro y que busca fortalecer la prevención de adicciones y el cuidado de la salud en los jóvenes. Y es que el consumo de drogas puede tener impactos negativos, por ejemplo, en la formación y maduración del cerebro, afectando áreas relacionadas con el aprendizaje, la toma de decisiones, el autocontrol y la gestión de las emociones. Por otra parte, especialistas aseguran que el consumo temprano de drogas puede alterar el sistema de recompensa del cerebro y aumentar el riesgo de desarrollar una adicción a lo largo de la vida. Otro punto a tomar en cuenta es que el consumo de drogas puede tener un impacto negativo en el rendimiento académico de los jóvenes, así como afectar su capacidad para concentrarse, aprender y retener información. Además, el uso de drogas en los jóvenes podría asociarse con un mayor riesgo de involucrarse en actividades delictivas. Según el Informe Anual 2021 del Sistema de Vigilancia Epidemiológica de las Adicciones (SISVEA) que publicó la Dirección General de Epidemiología, publicado en septiembre del 2022, se advierte un incremento en el consumo entre los menores de edad, además de que la edad en que un menor inicia con el consumo de drogas es entre los 13 y 15 años. Es por ello que sumarse a este tipo de estrategias nacionales puede contribuir a proporcionar herramientas y habilidades para resistirse a la tentación del uso de drogas y cultivar relaciones sociales positivas; también ayuda a promover un estilo de vida saludable y a crear comunidades seguras. Sumarse a este tipo de estrategias es fundamental para combatir el flagelo de la drogadicción, como lo comentó la titular de la Secretaría de Educación, **Martha Soto Obregón**. No obstante, es importante que el esfuerzo no se quede en las escuelas, sino que exista sinergia entre docentes, padres de familia y autoridades educativas para promover más trabajo conjunto enfocado a la prevención de adicciones y el cuidado de la salud. (NSJR)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA